



1. Préliminaires

- 1) Accueil des nouveaux membres du CC.
- 2) Désignation d'un animateur et d'un rapporteur : animateurs Antoine puis Bernard, rapporteur Valentine
- 3) Date de la réunion suivante. Les réunions ont lieu tous les 3e jeudis du mois à 18 h 15, à Barricade, sauf exception rare. **Pas de réunion en décembre.**
- 4) Modification et approbation de l'OJ. Le PV de la réunion précédente a été approuvé via la liste de diffusion du CC et est disponible dans le dossier www.findunucleaire.be/lettre/pdf/, comme tous les autres, de même que les OJ de réunion. Patrick souhaite qu'on ajoute dans les deux derniers PV que ce sont lui et Christine les responsables de l'organisation de la manifestation à Tihange en avril.
- 5) Présents : Philippe, Frédéric, Francis, Bernard, Patrick, Valentine, Bernadette, Martina, Antoine, Corinne.
Excusé : Ezio.
Christine Pagnoulle absente mais souhaite voter.

2. Réunion du CA

- 1) Acceptation des nouveaux membres de FDN.
- 2) Rappel des cotisations, désinscriptions.

Bernard a reçu le fichier de Philippe et a surligné les personnes attribuées à des membres de FDN pour les relances téléphoniques.

Francis trouve que c'est une démarche pesante et propose d'envoyer un mail aux gens en retard en leur proposant de mettre en place un ordre permanent qui sera valable pour 2019 et 2020.

Bernard suggère de tout de même contacter personnellement les proches, à la faveur d'une rencontre ou non.

Décision ⇒

Bernard enverra le fichier.

Bernadette rédige la lettre. Francis envoie les mails.

3. Suivi des tâches attribuées lors des réunions précédentes

Voir les PV.

4. Préparation des activités

- 1) Manifestation du 26 avril 2020 à Tihange initiée par AAA : le point et réponse à faire à AAA suite à son changement d'avis sur qui seraient les organisateurs officiels (voir le dernier PV : « Accord est pris pour qu'AAA et FDN soient les co-organisateurs “officiels” et qu'un maximum d'autres groupes soutiennent l'événement »).

Affaire Tubbax

Les faits présentés par Patrick et Christine:

Délégation de 3 personnes de AAA rencontrée le 15/10 par Patrick et Christine. Le fait que Tubbax ne fasse pas partie du projet avait été accepté.

Ensuite à l'Assemblée générale, AAA dans son ensemble a considéré que NSK ne devait pas être exclu. Probablement Tubbax s'est manifesté et les a convaincus de le laisser participer. Leur décision semble ferme.

Le 4/11 lors d'une rencontre avec la réalisatrice de la pièce, Tubbax était présent. D'après les observations de Christine, Tubbax critique la manifestation et ne fait pas grand-chose.

Tous les membres sont d'accord pour dire que Tubbax est toxique.

Mais les opinions divergent au départ au sein des membres quant à savoir ce qui fera le plus de tort à FDN ? Ne pas participer ou participer avec lui ?

Une partie des membres souhaite qu'on essaye encore de les faire changer d'avis voire qu'on pose un ultimatum à AAA.

Arguments :

- FDN a été créé précisément parce que Tubbax avait réduit à rien le combat antinucléaire belge, les premiers PV des AG de FDN stipulent clairement que FDN n'intégrera plus NSK à aucune action et ne réagira plus à ses mails et communiqués (dans l'historique de FDN, 1^{re} réunion 4/12/2016 : « la réponse fermera la porte à toute collaboration entre NSK et FDN. AG 10/1/2017 : priorité sur la chaîne humaine pour sortir de la collaboration avec NSK. 5/1/2018 : FDN reconnu comme mouvement légitime antinucléaire de la Wallonie et Bruxelles. Accord avec AAA selon lequel FDN est officiellement chargé de la Wallonie).

Le choix d'isoler Tubbax est donc clairement inscrit dans nombre de PV et dans les gènes de FDN.

- Son association est une coquille vide et il y aurait même présomption d'une volonté de saboter le mouvement antinucléaire (pour rappel, il a longtemps caché qu'il était officier de police).
- Accepter cette collaboration risquerait de créer un précédent et d'ouvrir la porte à Tubbax dans d'autres actions. Accepter Tubbax implique le risque de le laisser décrédibiliser le mouvement et on ne le contrôlera pas mieux en le prenant avec nous.
- Au départ FDN était septique par rapport à la manifestation, notamment par rapport à la durée. Selon Paul Lanoye, si FDN ne participe pas, cela n'aura pas d'impact négatif sur le mouvement. Ce qui prime étant davantage les communiqués de presse, les analyses, les échanges avec les citoyens.
- On ne peut pas rater l'occasion de faire passer notre position à l'ensemble des membres d'AAA et on doit parier sur le fait qu'ils choisiront FDN et non la coquille vide de NSK.

Une autre partie des membres de FDN souhaite que l'on participe même si AAA impose Tubbax.

Arguments :

- renoncer à participer est une manière de donner de l'importance à Tubbax, de la visibilité et le laisser s'approprier le débat antinucléaire. C'est sans doute ce qu'il cherche.
- AAA est l'organisateur principal et il faut peut-être que leurs membres se rendent comptent eux-mêmes de la toxicité de Tubbax.
- FDN serait davantage décrédibilisé à ne pas participer.
- Si FDN consent à faire l'action, ensemble on pourra minimiser le rôle de Tubbax.
- Tubbax parle plus qu'il n'agit.

Informations de Martina sur les positions au sein d'AAA :

- L'opinion des membres d'AAA n'est pas homogène, qui explique la décision de la délégation contredite par leur assemblée générale : Walter qui connaît Tubbax était pour l'exclusion alors qu'Hannelor, qui est à l'initiative de l'événement, pense que les problèmes avec Tubbax ne sont que des conflits de personnes qu'il convient de dépasser. Plusieurs nouveaux membres ne comprennent pas la position de FDN.
- Martina est pessimiste quant au fait qu'AAA choisira FDN en cas d'ultimatum.

Proposition :

⇒ essayer de convaincre AAA du potentiel de nuisance de Tubbax et notamment en expliquant qu'il y a une suspicion sérieuse de sabotage, en donnant des exemples concrets.

Décision de la position à adopter :

⇒ rédiger une lettre avec arguments à l'appui expliquant la position de FDN et formuler une demande qu'ils fassent confiance à FDN, en repartant du projet de lettre de Bernard et Francis. Francis propose qu'on écrive la lettre en précisant que Patrick commence déjà à demander des autorisations pour ne pas perdre de temps et montrer la motivation de FDN. Ajouter dans les lettres les atouts que peut apporter la collaboration avec FDN (voir infra).

⇒ Si AAA choisit Tubbax chaque membre de FDN pourra s'associer au projet de manière personnelle.

Si AAA choisit NSK, Patrick demande qu'on organise une autre manifestation (à une autre date bien sûr).

Relecture de la lettre et ajustements discutés.

Décision sur le plan pratique :

- ⇒ Patrick reprend la lettre en ajoutant les modifications notées par Francis en réunion et des exemples concrets de nuisances et sabotages de Tubbax.
- ⇒ Valentine relit la lettre sous l'angle de la manière de présenter les choses à AAA.

Exemple de nuisances de Tubbax :

- Comportement à la manifestation d'avril 2019
- Comportement lors de l'action en justice : déstabilisation des avocats la veille de l'audience.
- Interpellation de militants aux manifestations en leur demandant leurs coordonnées
- Cogolati, un député écolo que Frédéric et Francis viennent de rencontrer et avec qui une collaboration va se mettre, s'est montré inquiet à l'idée que Tubbax soit lié à FDN (il ne l'a rencontré qu'une fois mais l'impression a été de suite mauvaise...).

Atouts de FDN à ajouter diplomatiquement dans la lettre :

- Soutien financier pour diminuer le prix des places. Somme : 5 euros par personne.
- Proposition d'hébergement militant des acteurs
- Membres disponibles le jour J

⇒ Envoyer la lettre dans les deux langues.

⇒ Idée d'une réduction réservée aux membres de FDN et payée par FDN.

⇒ Traduction sera demandée par Bernard à Claudia. Martina est d'accord de le faire si Claudia n'est pas dispo.

2) Suite de la réunion de deux membres avec Samuel Cogolati, député Écolo en charge du dossier nucléaire (réunion organisée à sa demande).

Frédéric et Francis l'ont rencontré. Il est en demande d'arguments pour contrer les pronucléaires (notamment Damien Ernst), en particulier, l'argument selon lequel le nucléaire serait une solution par rapport au climat. Il demande des arguments, des chiffres, des analyses. Il a pris note d'informations données par Francis.

Il a demandé que FDN contribue à la rédaction des questions abordées au parlement. Il va consulter le site de FDN. Cette collaboration ne peut être que bénéfique à FDN et au mouvement antinucléaire, Cogolati étant amené à débattre dans les médias avec Marghem, Ernst et consorts.

3) Pression du lobby nucléaire pour la prolongation en 2025.

Forum du nucléaire belge très présent au JT de la RTBF, leurs informations biaisées sont données comme des vérités objectives. Francis a écrit une note diffusée en communiqué de presse.

Martina signale qu'une journaliste allemande a fait une étude complète qui démontre que la Belgique peut se passer des réacteurs nucléaires. Martina propose de le traduire et de l'envoyer à FDN.

Des études existent en français aussi. Martina demande que cela lui soit envoyé.

4) Relance des interpellations des collèges communaux (ICC).

Frédéric propose de remettre à jour la carte sur le site.

Préparer contre-arguments à la stratégie d'évitement qui consiste à dire « cela sera traité en commission » et à ne plus y revenir.

5) Participation au réseau des « préleveurs » de la CRIIRAD (rejets chroniques des centrales nucléaires). Envoi d'échantillons prélevés du sol ou d'eau pour analyse. **Philippe** va leur demander si on peut étendre ça aux centrales belges.

4. Retours et divers

- – Rentrée associative des Grignoux le 30 octobre au cinéma Le Parc. Petit stand (table) conjoint FDN&mpOC-Liège. Ok pour tracter. Retombées à voir. A refaire.

- – Makro – Coup de pouce, www.coursescoupdepouce.be

Les soi-disant 3 % de la somme des achats des sympathisants reversés sont en réalité des bons d'achat chez...makro !

On fera le point après un an de la somme que cela représente. L'idée serait soit de la dépenser en papeterie pour FDN soit qu'un membre de FDN fasse ses courses avec le bon et reverse la somme à FDN.

- – Revue de presse sur le site.

- Frédéric met à disposition des membres tous les articles concernant le nucléaire publiés dans Le Soir et la Libre : <https://findunucleaire.be/cdp/> (coupure de presse)

- Francis propose d'arrêter l'abonnement à Mediapart. À faire.

- **Philippe** est abonné : il peut faire un pdf avec les articles concernant le nucléaire et les envoyer à Frédéric.

- – Francis et Philippe vont répondre au questionnaire de Céline Parotte, enquête universitaire sur la gestion des déchets nucléaires en Belgique.

- – Pétition Jeux olympiques radioactifs de Tokyo (voir la rubrique Pétition du site) : pétition française que Martina va diffuser en Allemagne.

5. Report des points : PNEC (Plan national énergie-climat).